

Chapitre 5 – Grandes figures de la Bible

Texte 7 p. 159 – Joseph retrouve ses frères

Comme l'avait prédit Joseph, après sept années, une grande famine s'abat sur la région. L'Égypte, qui a fait des réserves, s'en sort bien, mais les autres peuples souffrent. Jacob envoie ses fils supplier le gouverneur d'Égypte – Joseph – de leur donner du blé. Joseph, qui a reconnu ses frères, accepte.

Quand Joseph aperçut Benjamin et vit à quel point celui-ci ressemblait à Jacob, il dut se détourner pour cacher ses larmes. « Comment se porte votre père ? demanda-t-il enfin. Vit-il encore ? » Étonnés de voir l'intérêt que le gouverneur de l'Égypte portait à leur famille, les frères

5 le rassurèrent sur la santé de Jacob et lui transmirent ses présents. Leur surprise s'accrut encore quand ils passèrent à table. Joseph les avait fait placer selon leur âge, de l'aîné au plus jeune. Après un repas copieux, il leur fit donner des présents, mais la part de Benjamin était cinq fois supérieure à celle de ses frères. Puis Joseph prit Benjamin à part et lui

10 révéla qu'il était son frère. Pleurant de joie, le cadet écouta le récit des peines de son aîné et sut combien celui-ci avait souffert avant de devenir vice-roi. Cependant Joseph fit promettre à Benjamin de garder le secret, car il voulait savoir si les frères se repentaient avec sincérité de l'acte criminel commis envers lui.

15 « Quand vous retournerez avec votre blé vers Canaan, dit Joseph à Benjamin, mon intendant¹ vous arrêtera peu après la sortie de la ville en vous accusant d'avoir volé ma coupe d'argent. Il vous fouillera et la trouvera dans ton sac, Benjamin. Tu reviendras ici et je te condamnerai à devenir mon esclave. Je verrai ainsi l'attitude de nos frères. S'ils se montrent

20 prêts à se battre pour toi, à risquer leur vie pour ta liberté, je saurai qu'ils se repentent de leur acte cruel envers moi. Je leur dirai alors qui je suis et

nous nous réjouissons tous. Sinon... »

Sinon, le vice-roi d'Égypte avait un plan très différent. Ainsi fut fait, et les frères accablèrent Benjamin d'injures quand l'intendant eut découvert

25 la coupe dans son sac. Celui-ci supporta tout sans élever la moindre protestation, et tous retournèrent devant Joseph qui montrait les signes de la plus grande fureur. [...]

« Qu'avez-vous fait ? tonna Joseph.

— Seigneur, dit Juda, la coupe a été trouvée dans le sac de notre jeune
30 frère et nous ne savons comment le justifier, mais nous nous déclarons tous responsables et prêts à accepter la punition. »

Cependant Joseph répliqua, très froid : « Il n'est pas digne d'un roi de punir des innocents. Seul est coupable celui qui détenait la coupe dans son sac. Lui seul sera mon esclave. Vous autres, retournez en paix auprès
35 de votre père. » Puis Joseph indiqua que l'audience était terminée et fit enfermer Benjamin.

Alors Juda, bravant sa colère, s'avança vers lui et le supplia, au nom de la douleur du vieux Jacob, de ne pas retenir Benjamin : « Il est le plus jeune, dit-il, et aussi le seul qui reste de sa mère Rachel, car le premier est
40 mort. Si je reviens sans lui, mon père en mourra. Je te demande donc de le remettre en liberté. S'il te faut un esclave, prends-moi à sa place. Je suis plus fort que lui et je te rendrai de meilleurs services. »

Joseph contenait difficilement son émotion. Sûr de Juda, il tenait à éprouver les autres et feignit de s'entêter. [...] Grondant de colère, les
45 frères parlèrent entre eux de mettre la ville à feu et à sang. Il était clair que chacun préférerait renoncer à la vie plutôt qu'abandonner Benjamin.

Alors, n'y tenant plus, Joseph fit revenir Benjamin, ordonna aux serviteurs de quitter la pièce et dit : « Je suis Joseph, votre frère. » À ces mots, les dix hommes furent tellement abasourdis qu'ils restèrent sans voix. Le vice-roi

50 reprit avec douceur : « Approchez-vous. Je suis Joseph. » Ils s’embrassèrent
en pleurant. « Ne vous affligez pas, dit Joseph. C’est Dieu qui m’a
envoyé ici pour que ni mon père ni vous ne mouriez de faim. Hâtez-vous
de retourner auprès de lui et dites-lui que je suis vivant. Puis revenez tous
auprès de moi avec vos familles car, durant cinq années encore, il n’y aura
55 ni culture ni moisson. »

Quand Pharaon apprit que Joseph avait retrouvé ses frères, il en fut très
heureux et commanda de leur donner des chariots pour qu’ils puissent
revenir s’installer en Égypte avec leur famille et tous leurs biens. [...]

Michèle Kahn, *Contes et Légendes de la Bible*, © Pocket jeunesse, 1994.

1. Intendant : haut fonctionnaire qui veille à l’application des ordres du roi (ici du
vice-roi).